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“多一人重视比

多买辆消防车管事”

——— 马先宏的“消防观”

本报记者 尉伟

随着社会经济的发展，消防安
全工作也越来越受到大家的关注。
对此，山东省公安消防总队马先宏
总队长认为，消防安全工作不光是
消防一个部门的事，更需要树立全
民消防的理念，打一场人民战争。在
他看来，多一人重视，比多买辆消防
车更管事。

针对近来国内频发的石化火灾
事故，马先宏说，从现有的、披露的
情况来看，有不少都是安全或消防
安全意识淡薄所致。他打了比方：石
油化工生产很严谨，就像是开飞机，

（安全或消防安全问题）一点玩笑不
能开，“飞机起飞前要经过全方位的
测试、检查，有一丁点儿问题就不能
起飞；（带着问题）飞上去，就没办法
了，掉下来就掉下来了”。

而之前，马先宏就曾遇到过这
样类似的情况：一石化产业园区按
照规划除了厂房、仓库外，还应该建
一个消防队。可等企业突发事故起
火后，消防官兵赶去救援却发现园
区内应建的储水池、泡沫储存以及
沙土都没有，更别说规划的消防队
了，“企业就想赶紧投产，先赚钱再
说”。

“就像购买先进的消防车、消防
装备，上百万元，可能一辈子都用不
上；可是没有，一旦要用时就会打败
仗。”马先宏说：再比如，市民很关心
高层建筑的消防安全，但却对眼皮
底下的一些消防安全隐患视而不
见，“而居民火灾恰恰就是最小细节
引起的”。

马先宏拿日常生活中最常见的
插座举例：有的居民喜欢将插头插
在上面，长时间不拔；线板插口多朝
上，不及时清理，孔内极易堆积灰
尘、头发等，这些都有可能引发火
患，“再就是，有的人消防安全知识
欠缺，那边正煮饭烧水，这边喷杀虫
剂，二者一旦相遇，立马就会爆燃。”

“现在，我们为什么在推广电动
车的统一停放、充电、管理？”马先宏
说，现在有的市民骑电动车回家后，
图省事，就从楼上拉根电线，然后把
车子停在楼道口充电就不管了，直
到第二天再用，“一来，这样会导致
过度充电；二来，楼道口的电动车一
旦起火，会因烟囱效应殃及全楼”。
更别说，因乱扯乱搭电线所带来的
其他火灾隐患了。

可就这样，仍有不少市民总觉
得不会出什么大事，这么多年都过
来了。“其实，现在占用、堵塞消防通
道的问题也很普遍，不光济南，全国
范围内也是如此。”对此，马先宏很
是担心，有的小区没有规划地下车
库，或者小区地下车库较少，居民图
省事，就把车停放在小区路上或是
外面马路两旁，“别说消防车，就一
般的小车、电动车都难以通行”。

不仅小区，一些多产权多用途
的高层建筑也存在类似情况，“消防
部门就要求他们，必须给消防车留
出作业面来，不能停车占用”。

“除此，还有一些人或社会职能
部门总觉得，消防安全就是消防一
个部门的事情。”马先宏说，在国外
考察时，他发现当地的建筑上总有
一红一绿两扇窗户。后来，他才知
道，红色窗户是专门用于消防员入
场救火用的，而绿色窗户所在的是
一处特制的安全房间，一旦建筑发
生火情，人员可以逃生至此处，等待
消防队员的救援。

这就像占用、堵塞消防通道似
的，单凭消防部门一己之力无法做
到，这就需要在政府领导下发动一
场消防革命，全面整治，划定区域。
比如：车只能停在哪里，不能停在哪
里，“这就需要全民消防，打一场人
民战争”。

“消防安全意识要从娃娃开始
抓起。”国外消防安全意识及理念灌
输方式让马先宏深有感触，“在幼儿
园里，各种与消防安全有关的玩具
比比皆是，光着屁股的孩子们玩得
就是消防车、云梯车等，点开电脑就
是简易的消防图画或知识。”

本报记者 尉伟

夏季消防检查

取得初步成效

齐鲁晚报：从去年至今，
省政府先后四次对全省重大
火灾隐患单位进行集中曝光，
应该说取得了很大的成效。

马先宏：省委省政府对安
全工作尤其是消防安全高度
重视。每逢安全或消防安全会
议，都会要求相关单位的一把
手亲自到场，而且，领导重视
还体现在实实在在的具体措
施当中，就像这次借助媒体力
量集中曝光重大火灾隐患，是
我省对于社会消防安全管理
的一项创新举措，改变了诸多
问题，得到了省、部领导的充
分肯定。

齐鲁晚报：今年夏季我省
针对夏季火灾特点做了哪些
方面的工作？

马先宏：为加强夏季火灾
防控工作，确保全省消防安全
形势持续稳定，今年5月份以
来，我们在全省集中开展了以
夏季火灾隐患整治、监督执
法、执勤训练、公共消防设施
和多种形式消防队伍建设、消
防技术服务、消防安全宣传为
主要内容的夏季消防检查。

我们将石油化工等易燃
易爆企业、人员密集场所、文
物古建筑、重大火灾隐患单位
等列为重点检查对象，联合安
监、文化、教育、住建、民政、卫
计委等相关行业部门，全面组
织开展行业系统消防安全大
检查，督促社会单位实行标准
化管理，落实消防安全责任
制，消除火灾隐患。

截至8月底，全省共排查
人员密集场所5万余家，排查
文物、古建筑1096家，排查易
燃易爆生产、储存企业5794
家，发现隐患7 . 3万余处，整改
隐患6 . 5万余处。

做好石化灭火救援

专业队伍建设

齐鲁晚报：近来，国内石
油化工事故频发，您怎么看这
个问题？

马先宏：除了工作人员安
全意识不足外，石油化工产业
随着发展、时间推移，到了事
故多发季。不少石化企业建厂
比较早，多是上世纪五六十年
代的设备，而早期缺少规划，
如今设备老化，工艺流程老
化。再者，石油化工企业发生
问题一般都在两个节点，一个
是试运行，最危险。因为不管
设备多么精良、管线安装多么
好，试运行中有磨合过程。这
就跟新车生产前，要经过N次
试验、测试才能投产的道理一
样，磨合过程中总是会发生反
应。第二个节点是石油化工企
业生产很长时间了，面临工艺
更新、设备维修改造问题，再
生产过程容易出现大事。

齐鲁晚报：石油化工火灾
有哪些特点，扑救难在哪里？

马先宏：石油化工火灾事
故，一般是易燃有毒有害气体

（液体）的大量流失和迅速扩
散，因此存在火场爆炸危险性
大、易形成立体火灾、浓烟高
温毒性强等特点，极易造成事
故地域大面积污染和大量人
员伤亡。之前，我就曾经历过
一次液化气存储罐的爆炸。在
爆炸前，现场火势猛烈，远超
罐体高度，已难以控制。再就
是一般火灾都是红光、蓝光，
而现场却出现白光。我随即下
达了撤退命令，前方指挥员让
大家把前面消防车的水带卸
下，把车开出去。我就说，赶紧
撤，车不要了，前面的撤到楼
后去，有冲击波来了可以挡一
下。后来果然发生了爆炸，里
面的消防车都炸毁了。很万
幸，没有人员伤亡，犹豫一下
就可能出大事。遇到这种情
况，消防员不害怕是不可能
的，胆子是吓大的，经历过一
些事故，就有了处置经验。

齐鲁晚报：山东作为石化
大省，石化企业密集，危险品
仓库众多。在相关部门配合
下，我省消防部门采取了哪些
相应的消防安全措施，有何难
点，下一步如何处置？

马先宏：我到山东工作

后，对石油化工消防安全进行
了一系列的调研。我们提请省
政府于2013年颁布实施了《山
东省火灾高危单位消防安全
管理规定》，将一定规模以上
的石化企业等易燃易爆场所
列为火灾高危单位；同时发动
各级部门排查石化企业、易燃
易爆场所。比如，夏季消防检
查开展以来，就排查了石化企
业和易燃易爆场所8210家次，
整改隐患7582处。另外我们还
在济南、青岛、淄博、济宁、日
照建立了5个石油化工灭火药
剂储备库，储备各类泡沫液
3300吨。要求各消防支队至少
组建1支石油化工灭火救援专
业队伍，凡辖区有石油化工重
点企业的执勤中队至少建有1
个灭火和1个化学救援攻坚
组；省、市、县三级政府全部组
建了专家应急救援队伍。

缩小城乡差距

力争“一镇一队一车”

齐鲁晚报：目前，我省正
大力推进多种形式消防队伍
建设，对于政府专职消防员，
如何留住他们并确保战斗力？

马先宏：目前，我省政府
专职消防员队伍日益壮大，已
经成为我们灭火救援工作中
不可或缺的重要力量。为了不
断增强政府专职消防员职业
归属感和认同感，营造拴心留
人的工作环境，我们全面落实
劳动合同用工制度，由各支队
统一签订合同，明确双方权利
义务，办理就业登记手续。同
时，为了提高政府专职消防员
的战斗力，针对以往政府专职
消防员招收门槛较低、素质参
差不齐等问题，我们通过规范
招收程序、吸收优秀人才、保
留部队骨干等举措，从源头上
严把政府专职消防员准入门
槛，确保人员质量。

齐鲁晚报：我们看到，与
城市相比，许多乡镇无论消防
设施的建设还是市民的消防
安全意识都有不小的差距，但
火灾发生几率和防控难度相
应增大，各类灾害事故、突发
事件呈常态化趋势，这个问题
怎么解决？

马先宏：我们也遇到过类
似的情况，消防队距离下面的
乡镇、村庄太远，一旦遇到火
情，很难及时赶过去。曾有一

次，下面的村镇发生火灾，等
消防队赶到现场时，火灾已经
无法控制。所以，省里根据客
观发展需要提出了一个“一镇
一队一车”，就是每个中心镇
要有一个乡镇专职消防队，一
辆消防车。乡镇专职消防队的
作用就是第一时间出警，处置
初起火灾。全省刚在济宁召开
了现场会，要求今年年底，全
省中心镇百分之百达到要求，
普通镇8 0%。如果条件不允
许，可以几个镇一起出资，在
范围中心建消防队。

提升消防安全

期待“全民消防”

齐鲁晚报：在您看来，当
前消防安全按形势有哪些新
的变化和特点，针对这些新形
势和新常态，消防工作理念需
要有哪些转变和提升？请您结
合您的工作经历谈一谈。

马先宏：近年来，我省火
灾形势总体持续稳定，但随着
社会经济的发展，现在火灾的
致灾因素呈上升趋势。而且由
于劳动密集型企业、人员密集
场所越来越多，一旦发生火
灾，极易发生人员伤亡。

要改变这一局面，我认为
需要“全民消防”。目前消防监
督警力与被监管单位数量相
比严重失衡。以山东省为例，
全省实有消防监督员1028人，
但仅各类法人单位就有45万
余家，人均负责监管单位438
家，消防监督的警力严重不
足。像一个县，下面有二三十
个乡镇，而一个县只有一个消
防大队，一个大队几个人面对
这么多乡镇根本顾不过来，这
就需要发动群众自治自防，构
筑群防群治的防控网络。尤其
要强化社会单位主体责任落
实，建立单位负责、职工参与、
政府监管、行业自律和社会监
督的社会化消防工作机制。以
规律法规形式明确社会单位
消防安全责任人、消防安全管
理机构及管理人的工作职责；
建立全民消防安全教育机制，
将消防安全教育纳入国民教
育计划。

齐鲁晚报：这将是一个长
期的过程。

马先宏：消防工作就是这
样，旧的问题解决了，新的问
题又会出来。

防防患患未未然然
唯唯有有““全全民民消消防防””
对话山东省公安消防总队总队长马先宏少将

时有发生的重大消
防安全事故，让消防形
势 越 发 引 人 关 注 。自
2014年初以来，我省曾
连续四次集中曝光重大
火灾隐患单位，有效消
除了一些消防死角。当
前，山东消防总体形势
怎样，消防安全存有哪
些隐患和亟待解决的问
题？带着这些问题，近
日，本报记者专访了山
东省公安消防总队总队
长马先宏少将。

马先宏（中）在石油化工企业检查。（资料片）


	A10-PDF 版面

